
夢を語ろう！みんなで考えよう！

『できたらいいナ　みんなの区役所・体育館』ワークショップ
かわらばんかわらばん 平成15年5月23日発行no.3

　右京区では地下鉄東西線の西進に伴い，新たに設置される天神川駅（仮称）周辺の整備が進められていますが，

その一環として，区役所や地域体育館を含む「にぎわい施設」が設置される予定です。現在，この施設をより身近

で利用しやすいものにするため，市民と京都市が一緒になって考える「『できたらいいナ　みんなの区役所・体育

館』ワークショップ」に取り組んでいます。

　右京区に何らかのかかわりのある方ならどなたでも参加できます。よりよい施設づくりのために、たくさんの皆

さんの参加をお待ちしております。

第３回ワークショップ報告 全体スケジュール

『新しいまちへの期待や将来像を語ろう』
　－より良い施設づくりに向けてみんなの気持ちを集めよう！

　会場：右京消防署３階講堂

第１回
３／１（土）
13：30～

『あなたもまちの建築家（その１）』
　－まずは今の区役所・体育施設について考えてみよう！

　会場：右京消防署３階講堂

第２回
３／29（土）
13：30～

4／19（土）
13：30～

『あなたもまちの建築家（その２）』
　－現地を見て考えよう　どんな場所になったらいいかな？

　会場：右京区役所３階会議室

第３回

『あなたもまちの建築家（その３）』
　－計画案の検討と具体的な中身を考えよう！

　会場：右京区役所３階会議室

第４回
6／7（土）
13：30～

『こんな総合庁舎・地域体育館にしたい！』
　－市の設計案について区民みんなで検討しよう

第５回
7／5（土）予定

済

済

※スケジュールや内容は多少変更することがあります。

今回はコレ！

次回はコチラ！

１．あいさつ
２．前回のおさらいとプログラム説明
３．自己紹介
４．敷地周り探検
５．こんな区役所・体育館にしたい！
  ﾃｰﾏ㈰
「敷地周りのここを活かそう・ここが気になる」
  ﾃｰﾏ㈪
　区役所・体育館のウリを考えよう！
「みんなが来たくなるような、居心地のいい
　　　　　　区役所・体育館ってどんなもの？
６．発表
７．人気投票
８．まとめ

プログラム

敷地探検の様子

第４回ワークショップ「あなたもまちの建築家３」開催！
日時：6/7（土）午後1時30分　場所：右京区役所３階会議室

※詳細は裏面を！

　これまでに２回のワークショップが行

われており、１回目はワークショップの

取組についての学習会、２回目は区役所

や保健所、体育館の現状から、どのよ

うな施設が実現したら良いかを考える

取組を行いました。

　そして4/19（土）に開催された第３回ワ

ークショップでは、実際に建物の敷地や

その周辺を見て、ここの場所にふさわ

しい形と機能について、もう少し広い

視点から考えてみようという目的で行

われました。

　前回のプログラムでの成果などを報告し

た後、計画地の周辺を歩いて回り、周辺と

の関係の中で、今回整備する建物の規模や

位置を確認しました。

　その後、各グループごとに敷地周辺を見

て回って感じたことについて意見を出し合

いました。それをもとに、「みんなが来た

くなるような、居心地のいい区役所・体育

館ってどんなもの？」ということをカード

を使ってその思いを出し合い、

それをとりまとめて各グループ

ごとに発表しました。

　最後に参加者全員に発表され

た意見についての人気投票を行

い、関心の一致するところにつ

いて確認しました。



前回でた具体的要望についての検討

　前回（第２回）のプログラムでは、現在の区役所

・保健所を見学し、今の庁舎のいいところ・気にな

るところを探して、それをもとにどんな施設になっ

たら良いかをみんなで考えました。その中で具体的

に要望のあったものについて、今回の整備で考えら

れるかどうか検討した結果について事務局から報告

しました。

○ミニシアターや室内ホールなどは、区役所にこう

　いった機能を直接的にいれることはできませんが

　音響や映像の設備を整えた大会議室をつくること

　は検討できます。また交流ロビーは、展示スペー

　スなど区民が何かを企画して利用することもでき

　ます。どちらの場合も、今後の使い方の工夫次第

　だと考えています。

○区役所・体育館の機能に直接関係のないもの（た

　とえばジャグジー、サウナなど）は、今回の施設

　の中にいれることはできません。

○図書館は計画に入っていませんが、教育委員会に

　今回要望があったことを伝え、今後何かできるこ

　とがあるか検討していきます。

○屋上の利用については、プライバシーの問題に配

　慮しながら慎重に検討していきます。

グループトーク

こんな区役所・体育館にしたい！

グループトークの様子

　５つのグループに分かれ、敷地を見たうえで、ここ

に区役所・体育館を建てるには何が重要なポイントか

もう一度確認し、これを施設の「売り文句」としてま

とめるのが今回のプログラムのメインです。

　前回のワークショップで出たキーワードのカードか

ら、「これは重要！」というものをグループで話し合

って選ぶとともに、新たに書き加えも行い、できる施

設のイメージを思い描きました。

※当初８班で編成していましたが、人数のバランスを考え
て、２,７,８班をなくし、５班編成としました。

敷地周り探検
敷地周りのここを活かそう・
　　　　　　ここが気になる

　計画地周辺を歩いて回り、周辺との関係で中で

建物の位置や規模を確認しました。

　そして新しい区役所・体育館が整備されたとき

に、敷地の周辺等でどういったところを活かした

いか、また施設ができたときどう影響するか気に

なるところを各グループごとに出し合いました。

大御飯（5班）

○やさしい
（親切・気配り）

○自然
○なんでも聞ける
　だれでも行ける
　総合案内・総合相談

○明るくて広い
　玄関ホール・待合

○区役所・保健所・
　体育館が連携した
　市民サービス

右京区の宝

○景色が見える
　景色を活かす

展示スペース
（右京のＰＲ）

６班

○緑や水
○自　然
○観光客こそお客さん

○屋上を憩いの場に

○防災拠点

○大テーブルのある
　オープンな空間
（桜の木を使った
　ベンチ）

○大会議室には
　音響装置や映
　像装置を

○観光客や市民も
　使えるトイレ

○建物内の南北をつなぐ通路・
　南北の道につながるエントランス

○展示スペース

和みの場

途中からも見える

屋上につながる道

１班

○全ての施設
　がわかりや
　すい、利便
　性が高い

○市民も気軽に
　使える・憩え
　る魅力的な
　（職員）食堂

○建物内の南
　北をつなぐ
　通路・南北　
　の道につな　
　がるエントランス

は当たり前 ○右京らしい
　緑や水

○防災拠点

○（大）テーブルの
　ある光あふれ
　るくつろげる
　オープンな空間

○集い、憩い
○開かれた施設
（中が見える）

緑越しに中
が見える

嵐電から中の
様子が見える

車窓からガラス
張りの中にロビ
ーや体育館が見
通せる

こ
ん
な
雰
囲
気
が
気
軽
さ
に
つ
な
が
る

気持Ｅ班（3班）

○明るくて広い施設

○自　然

気持ちの良さ
が大事

○働きやすい場所
　使いやすい場所

のある場所

クリーンエネル
ギーを使おう

働く者にとっても
利用者にとっても

幅広い年齢層
それぞれの年代の人
の居場所をつくる

○緑や水

緑を植えようのんびり
一休み

○景色が見える
　景色を活かす場所

４班

市民食堂

○明るくて広い
玄関ホール・待
合ロビー

○右京らしい

○なんでも聞ける
　だれでも行ける
　総合案内・総合相談

○防災拠点

○わかりやすい ○気軽さ
　使いやすさ

右京の顔になるのだから…

○市民も使える
　市民食堂

そもそもこれが必要！！

観光客にも
使いやすい

具体的には…

忘れてはいけない！

開かれた

地域の特色・歴史
を表すようなもの
をつくる
→地域に溶け込む

庁舎の形や
広場を表現

気軽に集
える

手続き以外で
も来たくなる

ＩＴ端末を置いて

ＩＴの活用
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発行日

問い合わせ 京都市右京区役所区民部企画総務課
TEL（075）861ー1101（代表）

平成15年5月23日

右京区役所・右京区まちづくり円卓会議

当日ポストイットに書いて頂
いたみなさんの意見や感想を
ご紹介します。

「できたらいいナ　みんなの区役所・体育館」
　ワークショップ事務局

・ワークショップ形式で大変おもしろく参加
　させていただきました。市の職員の方々も
　大変と思いました。
・本日のワークショップは大変おもしろかっ
　たです。
・ワークショップなかなか楽しかった。次回
　も来ます。
・目標の地域の状況がよく理解できた。
・二回より三回。意義があると思います。
・右京の宝物をつなぐ歴史の道遊歩自転車道
　ができそうですね。
・「蚕ノ社」をはじめ、右京の歴史的宝物の
　存在をしることができ、よかった。
・今の区役所をどうするかってのも話してほ
　しい。
・かなえられる思いが少ないように感じた。
・参加のメンバーの集め方に問題はないか？
　（スタッフの数と比較して...）

人気投票

　施設づくりをする上で、どういった点

にみなさんの関心が集まっているのか、

ということを探る目的で、各グループの

発表に対しての人気投票を行いました。

　各グループの発表を見て「これはイイ

」「これには賛成」とか「これはイイん

だけど気になるところが」という意見に

ポストイットを貼ってもらいました。

　そして気になるという意見の方につい

てどういうところが気になるのかを話し

ていただきました。

　賛成意見の多かったものは、多くの

皆さんの意見の一致するものであり、

今後施設づくりをしていく上で中心的

な視点とする必要があります。また、

気になる点が指摘された事項について

も今後留意しながら進めていきます。

【賛成で多かったもの】
　景色が見える・景色を活かす、なんでも聞ける・だれでも
行ける総合案内・総合相談、働きやすい場所

【プラス・マイナスの意見があったもの】
「市民も使える・憩える（職員）食堂」
　－テナントで貸すか、職員食堂としてつくるか？
　　でもあったらとてもいいと思う
「建物内の南北をつなぐ通路・南北の道につながるエントラ
ンス」
　－防犯・プライバシーには気をつけて
「大会議室には音響装置や映像装置を」
　－文化会館もあるので使い方をよく考えて
　　中途半端にならないようにして
「開かれた施設（中が見える）」
　－省エネにも配慮して

次回は、今回の成果をもとに施設の組み立て方の
パターンを用意します。それをもとにしながら、
建物のブロック積みをして、区役所・体育館が施
設のどこにあるのが良いかを考え、さらに区役所
の中でどういう機能がどこの位置にあったら良い
かを考えてもらいます。
今度のワークショップは、これまでの「思い」を
「かたち」に変えていきます。これまで参加でき
なかった方でも問題ありません。自分たちの利用
する施設を自分たちの手でつくりたいと思う方、
是非参加をお待ちしております。

次回（第４回）ワークショップのご案内
次回ワークショップは

6/7（土）午後1時30分から
右京区役所3階会議室で行います。

テーマは「『あなたもまちの建築家（その３）』
－計画案の検討と具体的な中身を考えよう！－」です


